
PRONOMES PESSOAIS 

 

1. O que são pronomes oblíquos? 

São pronomes que funcionam sintacticamente como complementos, ao contrário 

dos pronomes rectos que exercem a função de sujeito.  

Os pronomes oblíquos átonos nunca são precedidos de preposição; os pronomes 

oblíquos tónicos são sempre precedidos de preposição.  

 

Rectos Oblíquos átonos 

(não têm sílaba tónica) 

Oblíquos tónicos 

(têm sílaba tónica) 

Eu Me  Mim, comigo 

Tu Te Ti, contigo 

Ele, ela Se, o, a, lhe Si, consigo 

Nós Nos  Nós, connosco 

Vós Vos Vós, convosco 

Eles, elas Se, os, as, lhes Si, consigo 

 

 

2. Quais as funções gramaticais dos pronomes oblíquos átonos? 

 

Função sintática  Pronome átono 

Objecto directo 

(o quê?/quem) 

Me, te, se, o, a, nos, vos, os, as 

Objecto indirecto 

(a quem?) 

Me, te, se, lhe, nos, vos, lhes 

 

3. Exemplos 

 

3.1. Função de objecto directo: Eu amo-me, tu amas-te, ele ama-se, ela ama-se, ele ama-a, 

ela ama-o, nós amamo-nos, vós amai-vos, eles amam-se, eles amam-nas, elas amam-

nos  

 

Atenção:  

a) Se o verbo terminar em -m, -ão ou -õe, os pronomes -o, -a, -os, -as assumirão as formas 

-no, -na, -nos, -nas. 

Exemplos: eles esperam-na (= eles esperam a rapariga), elas dão-nas (=elas dão as notas), 

ele põe-no (= ele põe o livro) 



 

b) Se o verbo terminar em -r, -s ou -z, as terminações são retiradas e os pronomes -o, -a, -

-os, -as assumem as formas -lo, -la, -los, -las. 

Exemplos: eles vão esperá-la (= eles vão esperar a rapariga), ele condu-los (= ele conduz 

os carros), ela di-la (= ela diz a verdade) 

 

c) Se o verbo terminar em –mos e o objecto directo for -nos ou -vos, o -s do verbo deve 

ser retirado.  

Exemplos: nós esperamo-vos (= nós esperamos por vocês), nós recolhemo-nos cedo (= nós 

recolhemos nós mesmos) 

 

3.2. Função de objecto indirecto: Eu obedeço-me, tu obedeces-te, ele obedece-se, ela 

obedece-se, ele obedece-lhe, ela obedece-lhe, nós obedecemo-nos, vós obedeceis-vos, 

eles obedecem-se, obedecem-lhes  

Atenção:  

a) Se o verbo terminar em -mos e se o objecto indirecto for -nos ou -vos, o -s do verbo 

deve ser retirado. 

Exemplos: Perdoamo-nos, obedecemo-vos  

 

4. Próclise 

(quando os pronomes surgem antes do verbo) 

 
4.1.Com palavras negativas (não, nunca, nem) → Não me incomodo com essas coisas; 

unca me ligaste; Nem eu te quero magoar.  

 

4.2. Com advérbios em início de frase como já, lá, aqui, ali → Já te olhaste ao espelho?; 

Lá se vai mais um ano...; Aqui me casei (mas: casei-me aqui); Ali me despedi (mas: 

despedi-me ali).  

 

4.3. Com pronomes relativos (que, onde, quem) → A menina que me disse bom-dia; O 

quarto onde me vesti; A pessoa a quem entreguei a prenda.  

 

4.4. Com partículas exclamativas (expressão de emoção; utilização do ponto de 

exclamação) e optativas (expressão de um desejo) → Deus te abençoe! Quem me dera 

que te casasses!  

 

4.5. Em frases interrogativas (objecto directo e objecto indirecto) → Quem te falou do 

meu segredo? Quem o disse?  

 



4.6. Com quantificadores e pronomes ou determinantes indefinidos (algo, alguém, 

ambos, pouco, qualquer, todo, tudo) → Naquela história algo a intrigava. Ambos me 

disseram o mesmo. Tudo as incomoda. 

 

 

 

Pour en savoir plus : 

https://www.flip.pt/Duvidas-Linguisticas/Duvida-Linguistica/DID/777 

 

 


